

コラム・吉田公平先生

(東洋大学名誉教授)

清水安三と中江藤樹



清水安三は一八九一年(明治二十四年)に滋賀県高島郡新儀邑に生まれた。安井川小学校、安曇高等学校、安

滋賀県立第二中学校(膳所中学校在学中に大津教会で受洗)を経て、一九一〇年に同志社神学部に進学。一九一五年大津歩兵連隊に志願兵として入隊。一九一七年除隊し、中国伝道を開始。一九二一年、北京に崇貞女学院を設立。その後基督教伝道活動、文筆活動を果敢に展開。一九二三年八月四日、夫婦共に横浜港から米国に向けて出港。オベリン大学に入学。オベリン大学卒業後、北京に帰着。その間『基督教世界』編輯主任、同志社専門校非常勤講師。一九三三年美穂夫人逝去。一九三五年小泉郁子と結婚。北平に転居。一九三七年盧溝橋事件起こる。一九四六年三月、日本に引き揚げ五月に桜美林学園(現桜美林大学)を創設。一九八八年

年一月七日、急性心不全で逝去。著作は十四冊。関連著書は太田哲男『清水安三と中国』の巻末に紹介されている。その中に『中江藤樹の研究』『支那人の魂を掘る』創造社、一九四三年。『希望を失わす』桜美林学園出版部、一九四八年。などは架蔵しない。清水安三の全体像について語るには小生は適任者ではない。その意味では太田哲男が相応しい。太田哲男の『清水安三と中国』の巻末に桜美林大学に於ける清水安三研究など状況についての情報が掲載されているのはありがたい。その後の十五年の状況は一新したかと思うが。小生は不勉強のままである。清水安三の中江藤樹論の特色は二点ある。一点は伝記研究の独創性である。もう一点は、中江藤樹はキリスト教である。清水安三の本領を活写大作である。清水安三の本領を活写大作である。

『中江藤樹の研究』『中江藤樹はキリスト教である』は未見である。但し、ここに紹介されていない『史的中江藤樹』『藤樹派の抵抗』刊記無し。「まえがき」は昭和三四年(一九五九年)八月二十五日に執筆。油印。ガリ版摺り。『中江藤樹はキリスト教である』を未見なので確信はできないのだが、この油印本を活字印刷したものかもしれない。その後に出版された『中江藤樹』はその新装版であるのかもしれない。小生が架蔵するものは、『朝陽門外』朝日新聞社、一九三九年。『開拓者の精神』隣友社、一九三九年。『支那の心』隣友社、昭和一六年。『北京清譚・体験の中国』教育出版、一九七五年。のみである。以下の『支

『姑娘の父母』改造社、一九三九年。『続支那の人々』隣友社、一九四一年。『支那人の魂を掘る』創造社、一九四三年。『希望を失わす』桜美林学園出版部、一九四八年。などは架蔵しない。清水安三の全体像について語るには小生は適任者ではない。その意味では太田哲男が相応しい。太田哲男の『清水安三と中国』の巻末に桜美林大学に於ける清水安三研究など状況についての情報が掲載されているのはありがたい。その後の十五年の状況は一新したかと思うが。小生は不勉強のままである。清水安三の中江藤樹論の特色は二点ある。一点は伝記研究の独創性である。もう一点は、中江藤樹はキリスト教である。

ひじりの声

上田 藤市郎

私たちの日々の生活の基盤である金銭やカード、市民生活の約束や決まりなどは、「相互の信頼」のうえに成り立つていて。世界や日本の政治家の発言や行動もそれを信じる人々の「誠意」に支えられている。それらが今や、戦争、内乱、関税を発端とする経済の混亂などによって危機に瀕している。

「信」という文字が表すように、人間の言葉がそのまま行動に現れるのが「信頼」でなくてはならない。言葉をもてあそぶものは、絶対に指導者によるべきではないし、私たち自身が明確に拒否する姿勢を貫かねばならない。「信頼」こそ時代を超えて、世界に普遍的な私たちの合言葉である。

私たちの日々の生活の基盤である金銭やカード、市民生活の約束や決まりなどは、「相互の信頼」のうえに成り立つていて。世界や日本の政治家の発言や行動もそれを信じる人々の「誠意」に支えられている。それらが今や、戦争、内乱、関税を発端とする経済の混亂などによって危機に瀕している。

「信」という文字が表すように、人間の言葉がそのまま行動に現れるのが「信頼」でなくてはならない。言葉をもてあそぶものは、絶対に指導者によるべきではないし、私たち自身が明確に拒否する姿勢を貫かねばならない。「信頼」こそ時代を超えて、世界に普遍的な私たちの合言葉である。